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Feminicidios no bajan: 2021, el más violento con mil casos 
En promedio dos mujeres fueron asesinadas al día, de acuerdo con cifras oficiales. Expertos y 
ONG advierten falta de políticas públicas y mecanismos de protección 

 
EU impulsará energías limpias para México 
Marcelo Ebrard, se alcanzará el entendimiento 

 
Gana familia Salmerón con la 4T 
Laboran en FCE y Presidencia 

 
EU: resolveremos la reforma eléctrica “como viejos amigos” 
Visita. En su encuentro con el canciller Ebrard, la secretaría de Energía de ese país plantea 
“trabajar” en ciertos detalles de la propuesta, pero confía: “al final vamos a ser sólidos aliados”; 
va con AMLO a Palacio 

 
EU: seremos gran aliado de México en el área energética 
Reunión de AMLO con Granholm 

 
Recorte a los estimados de crecimiento 
Analistas. Ven debilidad en PIB este año y signos de recesión técnica a finales de 2021 

 
Cifra de informales en mercado laboral rompe récord: 32.2 millones en el 2021 
La tasa llegó a 56.5% en diciembre: Inegi 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
AMLO descarta despidos en Deer Park tras concretarse compra de refinería por 
Pemex (Milenio, Pedro Domínguez, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que trabajadores de Deer Park vayan a ser 
despedidos o que sus salarios sean disminuidos, tras concretarse la compra de la refinería por 
parte de Petróleos Mexicanos (Pemex). "Nos comprometemos a seguir trabajando con ustedes, 
somos ciudadanos del mundo, del partido de la fraternidad universal; no vemos fronteras, nos 
interesan los seres humanos y los trabajadores del mundo.  
"Tengan ustedes la seguridad que no van a haber despidos, que no va no va a haber disminución 
de salarios a los obreros, a los administrativos y estoy seguro de que van a seguir trabajando con 
el mismo entusiasmo, con el mismo profesionalismo, vamos a seguir produciendo y 
garantizando rentabilidad en la empresa porque no debemos de tener pérdidas, tenemos que 
tener utilidades", remarcó en el video que contaba con subtítulos en inglés. 
https://www.milenio.com/politica/amlo-descarta-despidos-deer-park-concretarse-compra 
 
AMLO: “pagarles bastante en organismos autónomos, una forma de sobornarlos” (La 
Jornada, Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
En el Instituto Nacional Electoral (INE) hay abusos, excesos, derroche, no tienen idea de lo que es 
la austeridad, porque la austeridad es un asunto de principios, reiteró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. En su conferencia matutina la enfiló de nuevo contra el instituto y sus 
consejeros, porque tales excesos formaban parte del control de los llamados organismos 
autónomos, pagarles bastante, era una forma de sobornarlos. Para documentar su crítica, pidió 
a su jefe de prensa, Jesús Ramírez, proyectar unas tablas comparativas del ingreso de los 
expresidentes –datos incluidos en uno de sus libros–, con base en las pensiones de los ex 
mandatarios, salarios de ministros y de los diputados y senadores, así como los gastos de la 
Presidencia de la República. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/21/politica/005n1pol 
 
Desecha SCJN acción de inconstitucionalidad promovida por senadores contra 
obras prioritarias (La Jornada, Eduardo murillo, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
La acción de inconstitucionalidad promovida por senadores de oposición en contra del acuerdo 
presidencial que clasificó como de interés público y seguridad nacional las obras y proyectos 
prioritarios y estratégicos del gobierno federal, fue desechada por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). Los legisladores cuestionaban la constitucionalidad del acuerdo, publicado 
el 22 de noviembre pasado, que permitía clasificar como de seguridad nacional toda la 
información sobre construcciones como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles o el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
El acuerdo también ordenaba a las autoridades administrativas facilitar todo tipo de trámites 
requeridos para estos proyectos, con objeto de acelerar su desarrollo. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/21/politica/006n1pol 
 
 

https://www.milenio.com/politica/amlo-descarta-despidos-deer-park-concretarse-compra
https://www.jornada.com.mx/2022/01/21/politica/005n1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/01/21/politica/006n1pol


 

 

 

 
 
Impide SCJN a estados devolver educación básica a SEP (Reforma, Víctor Fuentes, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Los Gobiernos estatales no pueden renunciar a su obligación de prestar el servicio de educación 
básica, resolvió la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Lo anterior, al declarar infundada una 
controversia constitucional presentada en 2019 por el entonces Gobernador de Michoacán, 
Silvano Aureoles, quien pretendió devolver al Gobierno federal el control sobre la educación en 
su entidad. "Las entidades federativas no pueden ceder las obligaciones administrativas, 
operativas, presupuestarias y laborales que le corresponden en el ámbito educativo", afirmó, por 
tres votos contra dos, la Primera Sala de la Corte. 
https://www.reforma.com/impide-scjn-a-estados-devolver-educacion-basica-a-sep/ar2334945 
 
Cámara de radio y tv rechaza distinción de contenidos; es un ataque a la libertad de 
expresión, acusa (El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
La Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) expresó este jueves su rechazo a 
la sentencia del amparo en revisión 1031/2019 aprobada por mayoría en la Primera Sala de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el pasado miércoles, a través de la cual se ordenó 
a los programas de radio y televisión distinguir claramente entre información y opinión. 
La CIRT dijo que se está frente a un gran retroceso en la libertad de información y de expresión, 
probablemente el más grave de los últimos 45 años. “La CIRT y los comunicadores de sus más de 
mil 400 estaciones de radio y televisión afiliadas refrendan su compromiso con la audiencia de 
que darán la batalla para no ser censurados y que haremos uso de todos los recursos legales que 
la ley nos concede para continuar ofreciendo a la audiencia mexicana contenidos de calidad, 
ágiles, entretenidos, comprometidos con la verdad y, antes que cualquier cosa: emitidos con total 
libertad y sin controles del Estado”, señaló a través de un comunicado de prensa. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/camara-de-radio-y-tv-rechaza-distincion-de-
contenidos-es-un-ataque-la-libertad-de-expresion-acusa 
 
La reforma eléctrica no preocupa a EU: Nahle (El Universal, Alberto Morales y Pedro Villa y Caña, 
p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y la secretaria de Energía de Estados Unidos, 
Jennifer Granholm, sostuvieron un encuentro en el que abordaron la reforma al sector eléctrico 
y la política energética del país. Durante la reunión en Palacio Nacional, que duró dos horas y 
media, de acuerdo con la secretaria de Energía de México, Rocío Nahle, no se expresó ninguna 
preocupación sobre la iniciativa presidencial al sector eléctrico. López Obrador aseguró que 
durante el encuentro con Granholm —que se da en el marco de la discusión de la iniciativa 
presidencial de reforma al sector eléctrico y de la compra de la refinería Deer Park, en Houston, 
Texas, por parte de Pemex a Shell— prevalecieron el entendimiento, el respeto y la cooperación 
para el desarrollo. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-reforma-electrica-no-preocupa-eu-nahle 
 
Debaten especialistas sobre certificados de energías limpias actuales (El Universal, 
Antonio López, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Los certificados de energías limpias que operan actualmente, y cuyo objetivo es garantizar la 
transición energética en México, confrontó a expertos defensores y opositores de la reforma 
eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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Mientras que empleados de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sostuvieron que ese 
mecanismo afecta severamente a la empresa productiva del Estado, expertos de la iniciativa 
privada dijeron que no es así y que, por el contrario, se trata de una política que garantiza 
energías menos contaminantes en el país. “El cambio climático ha obligado a todos los países 
del mundo a realizar procesos de transición energética. En 2013 se planteó la Ley de Transición 
Energética y se introdujeron los Certificados de Energía Limpia, que han tenido un efecto muy 
negativo para la CFE, que está erogando alrededor de 4 mil 500 millones de pesos en promedio, 
y todo este dinero se va a las empresas transnacionales proveedoras de energía eléctrica”, 
puntualizó Jorge Toro, especialista en el sector energético, durante el Foro 4 del Parlamento 
Abierto para la Reforma Eléctrica, Mecanismos de transferencias a la IP. Certificados de Energías 
Limpias (CELS). Energías limpias: Inversión Privada y CFE. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/debaten-especialistas-sobre-certificados-de-energias-
limpias-actuales 
 
Reforma eléctrica destruiría avance hacia energías limpias; CCE: si alguien violó la 
ley que se le castigue (Excélsior, Ivonne Melgar y Ximena Mejía, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Ciudad de México. - Frente a las acusaciones de que hay empresas que han operado ilegalmente, 
el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, respondió: 
“Nuestra propuesta es que se castigue a quien haya violado la ley”. Argumentó, sin embargo, que 
“no se requiere una reforma constitucional para aplicar la ley”. Advirtió que, de aprobarse la 
iniciativa presidencial en materia eléctrica, se eliminaría el despacho económico conseguido en 
los últimos 8 años, gracias a la mayor inversión privada en la historia del país en energía limpia. 
“Al adjudicarle a CFE el control y rectoría de la transición energética, además de cancelar los 
contratos existentes, la reforma destruiría lo avanzado hasta ahora y cancelaría la posibilidad de 
una matriz energética estructuralmente más limpia y eficiente”, alertó. También sostuvo el 
dirigente empresarial que hay más de 150 proyectos a futuro que equivalen a más de 40 mil 
millones de dólares de inversión que están ahora detenidos, y que el país necesita.   
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reforma-electrica-destruiria-avance-hacia-energias-
limpias-cce-si-alguien-violo-la-ley-que 
 
Los delitos federales caen 32.3% este sexenio, destaca Rosa Icela Rodríguez (La Jornada, 
Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
El homicidio doloso en el país ha disminuido 4 por ciento, informó ayer la secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez. La funcionaria presentó el informe 
mensual de seguridad en la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
en el que resaltó la baja sustancial de los delitos del fuero federal: financieros, fiscales, de 
delincuencia organizada, contra la salud, patrimoniales y relacionados con armas de fuego. 
Cuando llegamos en diciembre de 2018 se cometían más de 9 mil, y en diciembre de 2021 hubo 
6 mil, es decir, 32.3 por ciento menos.  
A la vez, en el bienio reciente se incrementaron cuatro delitos del fuero común, donde 
necesitamos mejorar el trabajo: la violación creció 28.1 por ciento al pasar de 16 mil 544 delitos a 
21 mil 189; el robo a transeúnte se incrementó 9.3 por ciento, pues pasó de 68 mil 144 delitos a 74 
mil 452; el robo en transporte público e individual subió 12.6, de 27 mil 784 mil a 31 mil 290, y 
extorsión también arrojó alza de 12.3 por ciento, de 8 mil 380 a 9 mil 407. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/21/politica/003n1pol 
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Feminicidios no bajan: 2021, el más violento con mil casos (El Universal, Redacción, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
El año pasado fue el más violento para las mujeres, con mil 4 víctimas de feminicidio en el país, 
la cifra más alta desde que en 2015 se reporta este delito de alto impacto en las estadísticas 
oficiales. Esto significa que en promedio dos mujeres fueron asesinadas al día por razones de 
género; la mayoría de ellas en el Estado de México, 145; Jalisco, 70; Veracruz, 70; Ciudad de México, 
69, y Nuevo León, 66, en números absolutos, de acuerdo con el último informe de víctimas del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 
En 2021 se impusieron dos récords en número de víctimas de este delito del fuero común, ya que 
mayo registró 108 y agosto, uno de los peores meses en incidencia delictiva contra las mujeres, 
alcanzó 111, la cifra más alta. En los primeros tres años del sexenio del presidente Andrés Manuel 
López Obrador suman un total de 3 mil 56 víctimas de feminicidio, lo que representa 37% más 
con respecto a las 2 mil 229 de entre 2016 y noviembre de 2018, el último periodo de gobierno del 
expresidente Enrique Peña Nieto. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/feminicidios-no-bajan-2021-el-mas-violento-con-mil-
casos 
 
Amplía INE controversia por reducción de presupuesto (Reforma, Víctor Fuentes, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional Electoral (INE) amplió la controversia constitucional con 
la que reclama la reducción de presupuesto para la revocación de mandato del Presidente, para 
incluir varios hechos recientes, entre ellos, el inicio de una carpeta de investigación en la Fiscalía 
General de la República (FGR) contra funcionarios que intentaron aplazar la consulta. 
En un acuerdo del 17 de enero notificado hoy, Juan Luis González Alcántara, Ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, admitió la ampliación de la demanda del INE, para incluir 
tres hechos supervenientes ocurridos a finales de diciembre y en lo que va de 2022. 
Los nuevos hechos a revisión en la Corte son: 
a)- Acuerdos y oficios emitidos por el propio INE. 
https://www.reforma.com/amplia-ine-controversia-por-reduccion-de-presupuesto/ar2335201 
 
Más empleo en el país, pero es informal (Excélsior, Paulo Cantillo, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
El 2021 cerró con una generación mensual 737.1 mil empleos informales, pero a la par hubo una 
reducción de 281.6 mil plazas formales, lo que dio como resultado que la creación neta de 
empleos fuera de 455 mil 538 empleos. Así lo reportó el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) de diciembre de 2021, 
en la que se destaca que durante todo 2021 se añadieron 4.3 millones de personas a la ocupación, 
en los que dos tercios de ellos encontraron un empleo en condiciones de informalidad y el 
restante tercio se incorporó al trabajo en la formalidad. Así, el mercado laboral mexicano cerró el 
pasado con 56.9 millones de personas que están trabajando, de las que 56.5% o 32.2 millones lo 
hacen negocios no registrados y/o sin acceso a la seguridad social (informales), 10% o 5.7 millones 
laboran necesidad de trabajar más horas por insuficiencia de ingresos (subocupados) y 65.1% o 
37.1 millones lo hacen sin ingresos o ganando hasta 2 salarios mínimos (8,500 pesos mensuales). 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mas-empleo-en-el-pais-pero-es-informal/1494129 
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Socios de apps tendrán sus prestaciones... si se sindicalizan; ven riesgo de 
‘charrismo’ (Excélsior, Georgina Olson, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Ciudad de México. - La iniciativa para reformar la Ley Federal del Trabajo del Gobierno de la 
Ciudad de México que busca dar seguridad social a los choferes y repartidores de apps también 
impulsa las negociaciones laborales a través de sindicatos. La autoridad laboral promoverá la 
negociación colectiva entre personas trabajadoras de plataformas digitales y empleadores que 
administren plataformas y proporcionen servicios semejantes a los usuarios”, se lee en la 
propuesta del artículo 330-S. María Xelhuantzi López, académica de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales de la UNAM, consideró que este proyecto de iniciativa, que Excélsior dio a 
conocer ayer, es un primer paso, pero señaló que debe “ser discutida y consensuada con todas 
las organizaciones y grupos interesados, no nada más con los que sean afines al gobierno”. 
Sobre todo, porque teme que se impulse a sindicatos que resulten en “instrumentos de control’’; 
desde el control político-electoral, control de salarios y de los derechos de los trabajadores. 
Generalmente se convierten en comparsas, es muy probable que esos sindicatos digan que 
están de acuerdo con la iniciativa”, dijo. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/socios-de-apps-tendran-sus-prestaciones-si-se-
sindicalizan-ven-riesgo-de-charrismo/1494130 
 
Aceleran obras para que L12 opere a fines de 2022 (El Universal, Laura Arana, p web). 
Viernes 21 enero 2022 
Ciudad de México. - El secretario de Obras y Servicios (Sobse) del Gobierno de la Ciudad de 
México, Jesús Esteva Medina, aseguró que se está “haciendo todo lo posible” para que a finales 
de este año vuelva a ponerse en marcha la Línea 12 del Metro, en donde colapsó un tramo elevado 
el 3 de mayo de 2021 y provocó la muerte de 26 personas. El funcionario estimó que los trabajos 
de rehabilitación concluyan en octubre próximo —en nueve meses—, posteriormente, iniciará 
un periodo de pruebas y evaluación para operación a finales de 2022. “Estamos haciendo todo lo 
posible, estamos trabajando con todos los equipos para que en este año esté en operación”, 
acotó. Después del colapso de la Línea Dorada, el presidente Andrés Manuel López Obrador se 
comprometió a que en un año volvería a funcionar, pero no se precisó a partir de qué fecha 
empezarían a correr esos 12 meses. Sobre el proyecto ejecutivo, el secretario de Obras expuso 
que la semana pasada se entregó a Grupo Carso los correspondientes a los tramos 1, 2 y la zona 
cero. “Hemos entregado partes del proyecto, no está el proyecto 100%. Se han tenido ajustes a 
partir de la disponibilidad del material”, detalló. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/aceleran-obras-para-que-l12-opere-fines-de-2022 
 
Secretaria de EU alista reunión este viernes con legisladores por reforma y energías 
limpias (El Universal, Víctor Gamboa Arzola y Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El senador Ricardo Monreal Ávila informó que en la reunión que sostendrá este viernes con la 
secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm, participarán los integrantes de las 
juntas de Coordinación Política del Senado y de la Cámara de Diputados.  
Entrevistado en el Senado de la República, el líder del grupo parlamentario anunció que también 
fueron invitados al encuentro el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, y el 
coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier. 
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“Escucharemos su discurso, su intervención y después habrá una conversación circular con los 
coordinadores de los grupos parlamentarios. Yo tendré una reunión previa privada con ella para 
conversar y después tendremos la reunión general con todos los grupos parlamentarios de 
México. Es una reunión interesante, que se inscribe en un momento coyuntural que México está 
viviendo y en donde le damos la bienvenida con respeto y tolerancia a la secretaria Jennifer”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-de-eu-alista-reunion-este-jueves-con-
legisladores-por-reforma-y-energias-limpias 
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Trascendidos 
 
 
Morenista pide ayuda ¡al INE! (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Aunque el deporte preferido de la autollamada Cuarta Transformación, conocido como “péguele 
al INE”, no da tregua, hay morenistas que al parecer sí confían en el Instituto Nacional Electoral y 
le piden que sea el garante del proceso para elegir al nuevo líder del Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República Mexicana. La senadora de Morena Cecilia Sánchez pidió que la 
Organización Internacional del Trabajo y el Instituto Nacional Electoral vigilen la jornada y 
resultados de la elección sindical. Algunos de los participantes temen que en las elecciones del 
próximo 31 de enero interfiera la mano del exdirigente Carlos Romero Deschamps para decidir 
el resultado del proceso. A ver si a la senadora Sánchez no le jalan las orejas, pues el discurso 
oficial es que el INE no sirve, es caro y debe desaparecer, y no tener más responsabilidades. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/morenista-pide-ayuda-al-ine 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 12 enero 2022 
QUIEN debe estar tronándose los dedos es Raquel Buenrostro, la titular del SAT, luego de la 
decisión del Tribunal Federal de Justicia Administrativa sobre el caso de Carmela Azcárraga 
Milmo. 
Y ES QUE con la sentencia de los magistrados, el Servicio de Administración Tributaria se dio un 
balazo en el pie pues, técnicamente, tampoco tendrá argumentos jurídicos para cobrar intereses 
y actualizaciones a los particulares. Originalmente, la cifra que peleaban los herederos de 
Azcárraga era de más de mil millones de pesos. Sin embargo, el Tribunal ordenó que sólo se les 
devolvieran 339 millones, pues descontó actualizaciones e intereses. 
SI ESTE va a ser el nuevo precepto judicial, el SAT difícilmente podrá seguir cobrando esos 
mismos intereses que el tribunal administrativo desestimó. Y obviamente esto debe tener muy 
preocupadas a las autoridades, pues saben que la pifia vino de sus filas, específicamente del 
proceso que inició el ahora ex procurador fiscal, Carlos Romero. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-21/op219802 
 
Trascendió (Reforma, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Que, si bien han sido recurrentes los llamados a adoptar medidas sanitarias para evitar contagios 
de covid en el Poder Legislativo, lo que incluye retomar las sesiones a distancia, los senadores de 
oposición se disponen a llevar sus reuniones plenarias fuera de CdMx como en los viejos tiempos. 
Los panistas irán a Reynosa, Tamaulipas, a cerrar filas con el gobernador Francisco García Cabeza 
de Vaca y su candidato de esa entidad, César Verástegui, mientras los perredistas estarán en 
Cancún para impulsar a Laura Fernández Piña, ex del PVEM, como candidata de la alianza Va por 
México. ¿Será que allá no habrá contagios?  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1258 
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COLUMNAS 
 
 
Primero cae la libertad de expresión, luego las demás (El Universal, Carlos Loret de Mola, 
Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Los autoritarios saben que la puerta de entrada para el control totalitario es suprimir la libertad 
de expresión. Dado ese paso, las demás libertades caen una a una.  
Pocas imágenes de anhelo de libertad han sido más poderosas que las movilizaciones masivas a 
favor de la democracia en Hong Kong durante 2019. El régimen chino entendió ese poder y 
decidió hacerlo desaparecer: quiere imponer su sistema autoritario en ese territorio. 
Tras la colonización, Gran Bretaña cedió Hong Kong a China bajo la condición de que, a diferencia 
del resto del territorio chino, le permitiera autonomía, libertad, democracia. Y desde 1997 
funcionó así: “un país, dos sistemas”. Hasta que el apetito expansionista y autoritario de China, 
con el poderosísimo Xi Jinping a la cabeza, decidió cargar contra Hong Kong. Surgieron las 
manifestaciones, pero entre la llegada de la pandemia y la represión callejera, se han diluido. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/primero-cae-la-libertad-de-
expresion-luego-las-demas 
 
AMLO y España, aumentan las tensiones (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. 
web). 
Viernes 21 enero 2022 
Los desencuentros que Andrés Manuel López Obrador tiene con el gobierno de España son cada 
vez más numerosos y profundos. Algunos por los ideales de la política exterior, energética y 
financiera de la 4T, y otros por ocurrencias que surgen desde Palacio Nacional, aunque no todas 
de la cabeza del Presidente.  El retraso en la aceptación del exgobernador de Sinaloa, Quirino 
Ordaz, como embajador de México en España, es una señal de que el gobierno de Pedro Sánchez 
no está conforme con el trato que la presente administración ha brindado a la relación bilateral, 
a los intereses de sus empresarios y hasta a la memoria histórica de los dos países.  De entrada, 
es sabido que el gobierno español nunca vio con buenos ojos que el cargo más importante de la 
diplomacia mexicana en su territorio fuera utilizado como un premio o una moneda de cambio, 
mucho menos cuando se trata del exgobernador de un estado presuntamente controlado por 
el crimen organizado y, además, el cabildeo de parte de los votos del PRI a una contrarreforma 
energética, la cual también lastima las inversiones ibéricas en el país. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-y-espana-aumentan-las-
tensiones 
 
Censura progre (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p web). 
Viernes 21 enero 2022 
"La censura... refleja una falta 
de confianza de la sociedad consigo 
misma. Es la característica distintiva 
de un régimen autoritario". 
Potter Stewart 
La Primera Sala de la Suprema Corte ha tomado una decisión que pretende ser progresista, pero 
que establece una censura regresiva a los medios nacionales de comunicación.  
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Los ministros declararon inconstitucional la reforma del 31 de octubre de 2017 a la Ley Federal de 
Telecomunicaciones y Radiodifusión, que derogó los Lineamientos de los Derechos de las 
Audiencias que dictó en 2016 el Instituto Federal de Telecomunicaciones. Afirmaron que la 
decisión preserva "el principio de progresividad de los derechos humanos". 
https://www.reforma.com/censura-progre-2022-01-21/op219804 
 
Delfina, con las manos en el diezmo (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
De los 12 millones 885 mil pesos que la ex alcaldesa de Texcoco, Delfina Gómez, se agenció entre 
2013 y 2015 mediante la retención del diez por ciento del salario de medio millar de trabajadores 
municipales, se ignora el destino que tuvieron dos terceras partes: ocho millones 385 mil, pero 
jurídicamente se comprobó que los cuatro y medio restantes fueron a parar a su partido, y es el 
monto de la multa que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le impuso a 
Morena. La huella de los diezmos y su ilegal destino fue documentada por la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores, diseccionada por el Instituto Nacional Electoral y unánimemente juzgada 
por los magistrados de la máxima instancia constitucional en materia de comicios. 
En pesos y centavos, la sanción es barata si se toma en cuenta la depreciación de la moneda de 
aquellos años a la fecha, pero queda en el misterio quién o quiénes se beneficiaron con el dinero 
del que no hay rastro. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/delfina-con-las-manos-en-el-
diezmo 
 
Banamex: quién, cuánto, cuándo, cómo y AMLO (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En 
Privado, p. web). 
Viernes 22 enero 2022 
Cuando se quejan de la herencia recibida hay que ver qué herencia dejarán. 
Florestán 
El Banco Nacional de México se fundó el 2 de junio de 1884 con la fusión de los bancos Mercantil 
Mexicano y Nacional Mexicano. En 137 años ha tenido cuatro dueños y ahora busca al quinto. 
Funcionó como privado en sus primeros 98 años hasta que el 1 de septiembre de 1982, el 
presidente José López Portillo expropió la banca, pero tuvo el cuidado de colocar al frente de este 
banco insignia a un hombre extraordinario: don Antonio Ortiz Mena, secretario de Hacienda 12 
años y 15 más presidente del Banco Interamericano de Desarrollo. Diez años más tarde, en 1992, 
Carlos Salinas reprivatizó la banca y adjudicó el Nacional de México a Roberto Hernández y 
Alfredo Harp, que nueve años después, en 2001, vendieron a Citigroup de Nueva York. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/banamex-quien-cuanto-
cuando-como-y-amlo 
 
¿Y qué dice el Rey Felipe? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Viernes 22 enero 2022 
El día de ayer estuvo en México la secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm. 
Algunos apostaban a que el gobierno norteamericano, a través de la funcionaria, adoptara una 
actitud militante en contra de la reforma en materia energética promovida por el presidente 
López Obrador. La secretaria tuvo reuniones privadas. No sabemos, por lo pronto, qué fue lo que 
expresó. Mi impresión personal, sin embargo, es que el gobierno del presidente Biden no 
desarrollará una actitud activa en contra de la reforma eléctrica propuesta por AMLO. 
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Por un lado, las inversiones en el sector eléctrico de empresas norteamericanas son 
relativamente pequeñas si se les compara con las realizadas por las de empresas españolas o 
asiáticas. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/21/y-que-dice-el-rey-felipe/ 
 
Grupo Senda reactiva contratos (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. 
web). 
Viernes 22 enero 2022 
DESPUÉS DE HABER solicitado su declaración de concurso mercantil, Grupo Senda se apresta a 
retomar su crecimiento. Fue en julio de 2018 cuando lo pidió y hasta mayo de 2021 se declaró su 
estado legal de concurso y toda vez que desde su inicio mantuvo comunicación con sus 
acreedores para efectos de lograr un convenio satisfactorio que lograra el pago de los adeudos. 
La empresa de Jaime Rodríguez es la compañía de autotransporte de pasajeros líder en el 
noreste del país y la costa este y parte sur de los Estados Unidos. 
Se encuentra próximo a lograr dicho objetivo con sus acreedores y tan prueba de ello, que ya 
amarró un convenio con Navistar, uno de sus principales arrendadores, en el que se estipuló un 
nuevo plazo para el cumplimiento de los arrendamientos y se logró una reducción sustancial en 
las tasas de interés. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/21/grupo-senda-reactiva-
contratos/ 
 
El mundo no importa (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal p. web). 
Viernes 22 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene previsto viajar próximamente a Centro y 
Suramérica, en lo que será su primera gira internacional después de dos visitas a la Casa Blanca. 
No se conocen aún detalles de qué países visitará o qué hará, aunque, en cualquier caso, será un 
viaje del que se puede anticipar, por su desinterés y desconocimiento del mundo, que tendrá 
más que ver con la política doméstica mexicana y la propaganda palaciega, que con un esfuerzo 
real de fortalecimiento de la política exterior. Las relaciones exteriores no están en la órbita 
estratégica de López Obrador, y lo ha demostrado de manera sistemática a través del manejo de 
sus nombramientos diplomáticos. No es algo nuevo ni tiene que ver únicamente con las 
recientes designaciones torpes e insultantes en el Servicio Exterior, sino que se arrastran hace 
buen tiempo, donde las embajadas han servido como nido para funcionarios con quienes ya no 
sabe qué hacer, o como pago sentimental a viejas amistades, como ha sucedido con tres de las 
representaciones más importantes: Estados Unidos, Reino Unido y Francia. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/21/el-mundo-no-
importa/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Firma del Convenio de Colaboración suscrito por los Tribunales Agrarios, la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y El Colegio Nacional del 
Notariado Mexicano A.C. (Tribunal Agrario, Redacción p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ciudad de México. - El catorce de enero de dos mil veintidós, en el marco de la inauguración del 
15º Seminario de Actualización Fiscal y Legislativa “Notario Miguel Ángel Fernández Alexander”, 
convocado por el Colegio Nacional del Notariado Mexicano A.C., se llevó a cabo la firma del 
Convenio de Colaboración suscrito por los Tribunales Agrarios, la Procuraduría Agraria, el 
Registro Agrario Nacional y El Colegio, firmando como testigo de honor el Titular de la Secretaría 
de Gobernación. El Convenio de Colaboración tiene por objetivo conjuntar esfuerzos para 
elaborar un Protocolo sobre los actos jurídico-agrarios en los que participan las y los Notarios 
Públicos del país, a fin de que contribuya a otorgar certeza jurídica y respeto a los derechos de 
propiedad ejidal, comunal y pequeña propiedad. 
El anfitrión del evento, Notario Presidente Guillermo Escamilla Narváez, durante su mensaje de 
bienvenida, celebró la importancia que reviste la labor de las y los Notarios en México y enfatizó 
sobre la necesidad de su constante capacitación y actualización. Destacó que —hace 15 años— 
el Colegio se integraba por menos de 2,500 Notarios asociados y, hoy, su gremio se conforma por 
más de 4,500 fedatarios públicos. 
El instrumento jurídico fue suscrito por la Lic. Maribel Concepción Méndez de Lara, Magistrada 
Presidenta de los Tribunales Agrarios, el Dr. Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, Procurador 
Agrario, el Prof. Plutarco García Jiménez, Director en Jefe del Registro Agrario Nacional y el 
Notario Guillermo Escamilla Narváez, Presidente del Colegio Nacional del Notariado Mexicano 
A.C., firmando como testigo de honor el Lic. Adán Augusto López Hernández, Secretario de 
Gobernación. 
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=7219 
 
Sin regularizar 400 núcleos agrarios en Oaxaca (NVI Noticias, Redacción, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Oaxaca, Tuxtepec. - Alrededor de 400 núcleos agrarios se encuentran sin regularizar en el estado, 
en algunos casos lo hicieron de manera parcial porque el programa que trabaja el Registro 
Agrario Nacional (RAN) con la Procuraduría Agraria así lo permite, por etapas si son muy 
grandes, informó Javier Mancilla Miranda, representante del RAN en Oaxaca. Durante su visita a 
Tuxtepec a la firma de convenio de colaboración con el ayuntamiento de Tuxtepec, mencionó 
que la procuraduría tiene la tarea de sensibilizar a los núcleos agrarios, porque no todos desean 
regularizar las tierras y requiere un proceso de diálogo para que comprendan los beneficios y la 
seguridad que genera a través de los actos jurídicos. El programa es voluntario, por lo cual no se 
puede medir por porcentaje, porque depende del proceso de sensibilización, sin embargo 
avanzan por etapas en cuando logran un acuerdo con los comuneros. 
https://cuenca.nvinoticias.com/cuenca/general/sin-regularizar-400-nucleos-agrarios-en-
oaxaca/5080 
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Entregan títulos de propiedad a ejidatarios del municipio de Tierra Blanca (Mas Noticias, 
Alejandro Narváez, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Veracruz, Tierra Blanca. - Se programó entrega de títulos de propiedad de solares urbanos en el 
núcleo de población del ejido La Atalaya del municipio de Tierra Blanca, a la vez que se busca 
que todos los ejidatarios de la demarcación integren sus listados de sucesores en el Registro 
Agrario Nacional (RAN). A través de la Procuraduría Agraria, Ángel Barrios Domínguez residente 
en Cosamaloapan, indicó que dicho acto da seguridad jurídica a los titulares de la propiedad 
ejidal en la demarcación, la cual es aprobada y apoyada por el alcalde de Tierra Blanca Álvaro 
Gómez Flores. Asimismo, recomendó a todos los ejidatarios que se acerquen con sus 
comisariados, ya que cuentan con la información sobre lo que se requisita para registrar su 
listado de sucesores, y de la fecha de la asamblea de protocolización que será el 25 de febrero lo 
que les dará certeza jurídica y documental en su patrimonio familiar. 
https://www.masnoticias.mx/entregan-titulos-de-propiedad-a-ejidatarios-del-municipio-de-
tierra-blanca/ 
 
Ejidatario pelea sus derechos (Diario de Yucatán, Isauro Chí Díaz, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Yucatán, Pocoboch. - Entre gritos e insultos que en algunos momentos casi derivan en 
trompadas, los habitantes de esta comunidad acordaron anteanoche que sea la mayoría de los 
ejidatarios los que decidan sobre el destino de predios del fundo legal que han sido tomados por 
integrantes del comisariado municipal. El lío por los terrenos inició a raíz de la presunta privación 
de los derechos ejidales del señor Manuel Canul Sulub, quien denunció que el comisario 
municipal, Pedro Cuxim Chan, y su directiva le han notificado que no puede trabajar un lote de 
100 x 40 metros, donde pretende instalar una granja de pollos, que generaría empleos y 
beneficiarían a los habitantes del pueblo. Al final, luego de casi dos horas de reclamos entre 
ambos grupos, es decir, el del comisario y el del quejoso, los asistentes acordaron que se 
programe una nueva asamblea con la presencia de las autoridades del municipio y de ser posible 
de la Procuraduría Agraria, en la que la mayoría los ejidatarios decida la situación de esos 
terrenos, empezando con la que ya limpió el señor Canul Sulub. El quejoso aceptó devolverlo si 
la asamblea así lo decide, pero recibió el respaldo de la población para que todos los que han 
cercado algún lote también lo devuelvan y que se reparta entre los hijos de los ejidatarios. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/1/20/ejidatario-pelea-sus-derechos-291345.html 
 
Empresa fantasma pide desalojar terrenos de Ixteamel y sus barrios (Zunoticia, Ana Lilia 
Cruz, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
San Luis Potosí, Tamazunchale. - El Comisariado de Ixteamel les informó a vecinos de Palictla 
que desocuparan terrenos que fueron comprados para la construcción del libramiento, 
desconociendo la empresa que intervendría en dicha obra. 
Aseguran que hasta el momento desconocen dicho proyecto, debido a que aún hay algunos 
puntos qué aclarar sobre los pagos de dichos terrenos, ya que no se han regularizado, así como 
saber en dónde va a pasar dicho libramiento.  
Mencionó que, ante la Procuraduría Agraria, sus terrenos no cuentan con ninguna modificación, 
por lo que siguen pagando sus derechos agrarios, como si fueran dueños de dicha fracción, 
cuando solamente cuentan con la mitad de acuerdo al proyecto.    
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Además de aclarar los puntos en donde pasaría el libramiento, porque algunos vecinos refieren 
un lugar y otros otro punto, sin ponerse de acuerdo.  Refieren que no están cerrados al dialogo, 
por lo que esperan que se acerquen para llegar a un acuerdo. 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/01/19/empresa-fantasma-pide-
desalojar-terrenos-de-ixteamel-y-sus-barrios/ 
 
Buena Vista, el ejido de la impunidad (Sucesos Veracruz, Agencia, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Querétaro. - En México se tienen identificados más de 500 conflictos agrarios, 80 por ciento de 
ellos de “gran relevancia”, por su impacto social y medio ambiental, señala el Programa 
Estratégico del Registro Agrario Nacional 2021-2024, quien advierte también que la cubierta 
forestal en el país se reduce en casi 90 mil hectáreas al año, principalmente por el crecimiento 
urbano y un aumento de la superficie agropecuaria. Algunos de estos conflictos agrarios, se han 
ubicado en el estado de Querétaro donde, los ejidatarios resuelven sus problemas agrarios a 
través de las amenazas, golpes, enfrentamientos, incluyendo el robo de tierras que han sido 
vendidas por los legítimos dueños, conflictos donde no interviene el delegado Agrario de la 
Procuraduría Agraria del Gobierno Federal, Álvaro Pineda Maldonado. 
A pesar de que el delegado de la Procuraduría Agraria, Pineda Maldonado rindió protesta el 
pasado 21 de octubre del 2021, ya tenía conocimiento del conflicto que se vive en el ejido Buena 
Vista, esté brilla por su ausencia. 
https://sucesosveracruz.com.mx/buena-vista-el-ejido-de-la-impunidad/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Se desarrolla Programa de Adaptación al Cambio Climático (PACC) del Complejo 
Selva Maya (Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas Naturales protegidas, Comunicado, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Compartida por Belice, Guatemala y México, la Selva Maya es uno de los sistemas ecológicos y 
culturales de mayor importancia a nivel global, con extensas áreas de bosque tropical, una gran 
diversidad de ecosistemas y de especies. 
Está interconectada por un corredor de numerosas Áreas Naturales Protegidas, resguarda una 
gran biodiversidad y ecosistemas que proveen servicios ambientales indispensables para la 
supervivencia y el bienestar de las comunidades locales, como lo son las aguadas, las selvas altas, 
las selvas medianas y las selvas bajas. 
El Complejo Selva Maya en México, es una región culturalmente diversa, con amplia 
representación de población indígena que mantiene vivas sus tradiciones y que realiza acciones 
por la conservación de los servicios ambientales de este sitio, al tiempo que conserva 
importantes vestigios arqueológicos de culturas ancestrales. 
Sin embargo, enfrenta grandes amenazas que comprometen su funcionalidad en el mediano y 
el largo plazo, principalmente por los incendios forestales, agricultura insostenible, tala, 
invasiones, tráfico ilegal de especies de flora/fauna y el cambio climático (sequía). 
https://www.gob.mx/conanp/articulos/se-desarrolla-programa-de-adaptacion-al-cambio-
climatico-pacc-del-complejo-selva-maya?idiom=es 
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La Conafor se compromete a brindar acompañamiento institucional a las 
comunidades forestales de San Luis Potosí (Gob.mx, Comisión Nacional Forestal, Comunicado, p. 
web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El Gobierno de México, a través de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), se comprometió 
con el Gobierno de San Luis Potosí a fomentar el desarrollo y bienestar de las comunidades 
forestales. El estado de San Luis Potosí tiene una superficie forestal de 4 millones de hectáreas, 
en su mayoría son zonas áridas y semi áridas. En ellas hay 778 ejidos y comunidades que tienen 
terrenos con vegetación forestal, los cuales tienen la propiedad del 65% de la superficie forestal 
en el estado. En beneficio de estas comunidades, el Director General de la Conafor, Luis 
Meneses Murillo y el Gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, firmaron un 
convenio marco de colaboración en materia forestal, en el que se establecen las siguientes 
acciones prioritarias: 
https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-se-compromete-a-brindar-acompanamiento-
institucional-a-las-comunidades-forestales-de-san-luis-potosi 
 
La SEDATU se encargará de las negociaciones con dueños de 141 predios en 
Solidaridad para expropiar por el Tren Maya (Noticaribe, Redacción, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), ya inició el 
proceso de expropiación de los 141 predios ubicados en Solidaridad para darle así continuidad a 
las obras del Tren Maya, informó el representante de la dependencia en Quintana Roo, Ernesto 
Pavón.  Informó que el director general de la Sedatu, Román Mayer Falcón encomendó ese 
trabajo a un grupo especializado, que tendrá alrededor de un mes para ya tener apuntaladas las 
adquisiciones o el decreto de expropiación de los terrenos. “No hay nada a través de 
intermediarios, todo es a través de la Sedatu, el otro punto es que tenemos la parte primordial 
de avanzar con las obras del Tren Maya, entonces implica un ritmo acelerado en términos de la 
cantidad de predio que debemos atender y el kilometraje en toda la Península es bastante alto, 
bajo esas circunstancias se ha entrado en un proceso fe atención con cada uno de los 
posesionarios y propietarios, esta situación hay quien se ha podido contactar, y se ha llegado a 
un proceso de negociación tratando de que los precios que se ven sean en términos objetivos y 
reales con la taza que debe ser, algunos propietarios no sea han localizado”, afirmó. 
https://noticaribe.com.mx/2022/01/20/la-sedatu-se-encargara-de-las-negociaciones-con-
duenos-de-141-predios-en-solidaridad-para-expropiar-por-el-tren-maya/ 
Información relacionada: 
 

- Expropiación de terrenos para el Tren Maya “es concertada con los 
propietarios”, aseguran Fonatur y Sedatu (Latinus, Redacción, p. web). 

Miércoles 19 enero 2022 
Quintana Roo. - Los titulares del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) reiteraron lo dicho por el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, quien aseguró este miércoles que la 
expropiación de 198 terrenos ubicados en el paso del Tren Maya fue concertada con los 
propietarios. “En la zona no existe una expropiación inmediata, sino un proceso legal para 
adquisición de terrenos de manera concertada con los propietarios”, expusieron Javier May, del 
Fonatur, y Román Meyer, de la Sedatu, en una conferencia de prensa en Cancún, previo a un 
recorrido por el Tramo 5 Norte del Tren Maya.  
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El secretario Meyer dijo que ya hay acuerdos previos de compraventa y expropiación concertada 
con más de 70% de los 198 predios que se ubican en los municipios de Benito Juárez, Solidaridad 
y Puerto Morelos, en Quintana Roo. En su conferencia de esta mañana, el presidente López 
Obrador dijo que en el Tramo 5 del Tren Maya “se hicieron expropiaciones, pero son 
expropiaciones concertadas, lamento decirlo”, y explicó que éste “es el mecanismo más rápido 
para resolver”. 
https://latinus.us/2022/01/19/expropiacion-terrenos-tren-maya-concertada-propietarios-
aseguran-fonatur-sedatu/ 
 
Fonatur confirma el séptimo cambio en el trazo del Tren Maya (El Economista, Jesús 
Vásquez, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - Durante la primera conferencia de prensa que ofrece el recién 
nombrado director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May 
Rodríguez, se dio a conocer el más reciente cambio de trazo del Tren Maya en el Tramo 5 norte, 
el cual implica la suspensión de las obras a la altura de Playa del Carmen donde se construía 
desde hace más de dos meses un bulevar elevado que atravesaría la mancha urbana y se 
extendería ocho kilómetros en dirección hacia Cancún. Los cambios anunciados ayer serán 
integrados en un nuevo derrotero, con estudios técnicos que ya ha comenzado a elaborar 
Fonatur y que serán presentados en próximos días. 
Esta modificación sería la séptima en la planeación del trazo que ha sufrido el proyecto federal 
en sus diferentes tramos, pero el primero que implica suspensión de una obra ya con avances. 
Uno de los cambios fue cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció a finales 
del 2020, luego de cancelar la licitación en la que BlackRock se presentó como único 
participante, que el Tramo 5 ya no sería financiado mediante una asociación público-privada, 
sino con recursos públicos, dividiéndose en dos segmentos: norte (Cancún-Playa del Carmen) y 
sur (Playa del Carmen-Tulum). 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-confirma-el-septimo-cambio-en-el-trazo-
del-Tren-Maya-20220120-0010.html 
 
Alcalde de Mexquitic vende tierras ejidales a empresarios inmobiliarios (Código San Luis, 
Redacción, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
San Luis Potosí. - Hilario Leal Quistián, alcalde de Mexquitic de Carmona, fue denunciado 
públicamente por las irregularidades en que está incurriendo al intentar vender grandes 
extensiones de tierras ejidales a un grupo de empresarios inmobiliarios que buscan desarrollar 
diversos proyectos en la comunidad de San Marcos Carmona por lo que solicitaron la 
intervención de las autoridades correspondientes a fin de que se frene el abuso y se garantice la 
protección de sus derechos.  De acuerdo con las denuncias de los afectados, desde finales del 
año pasado, el alcalde y la directora de Catastro, Diana Montes, comenzaron a presionar a los 
habitantes de la comunidad en cuestión con la intención de que vendieran varias de sus 
propiedades, al tiempo que, con el apoyo de un supuesto grupo de ejidatarios, intentó 
adjudicarse más de mil 200 hectáreas de uso común. 
https://www.codigosanluis.com/alcalde-mexquitic-vende-tierras-ejidales/ 
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Más de 50 pobladores se manifiestan contra comisarios de Pocoboch (Por Esto Noticias, 
Carlos Euan, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Yucatán. - Poco más de 50 residentes de la comisaría de Pocoboch, se manifestaron anoche en 
el domo de la cancha municipal en contra de los comisarios Municipal y Ejidal, y también en 
contra de sus directivas, debido a que no realizaron la donación de un pedazo de tierra del fundo 
legal para la construcción de una granja que dará empleo a dos o tres familias de la localidad. 
Datos aportados por Manuel Canul Sulub, de 65 años de edad, es que en días pasados acudió 
con el comisario municipal, Pedro Cuxim Chan, y con el comisario ejidal, Carmelo Chan, para 
solicitar una extensión de terreno del fundo legal para la construcción de una granja que dará 
trabajo a dos o tres familias de esta zona, a lo que se le dio una respuesta positiva, por lo que tras 
invertir para la limpieza y comprar parte del material, fue notificado de que no podía ocupar 
dicho terreno a pesar de su inversión, y en consecuencia fue advertido que era necesario realizar 
“algunos pagos”, siendo que Canul Sulub cumplió con este proceso para que, al final de todo, sea 
negado el permiso. 
https://www.poresto.net/yucatan/2022/1/20/mas-de-50-pobladores-se-manifiestan-contra-
comisarios-de-pocoboch-310875.html 
 
Denuncia Frente No a la Minería “campaña de desinformación” de empresa Fortuna 
Silver Mines (Educa Oaxaca, Redacción, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ante la campaña de desinformación impulsada por la empresa minera para imponer diez años 
más de explotación de plata y oro, el Frente No a la Minería por un Futuro de Todas y Todos exige 
a la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) y al gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador que “informe veraz y oportunamente a las comunidades de Valles 
Centrales sobre la situación actual de las solicitudes de minera Cuzcatlán”. Además, el Frente 
condena la ausencia de Semarnat en las consultas comunitarias realizadas en diciembre. 
Las comunidades que integran el Frente No a la Minería por un Futuro de Todas y Todos, 
entregaron el año pasado ante la Semarnat actas y acuerdos comunitarios en los que exigimos 
no autorizar la MIA “Actualización de Obras y Actividades” y la solicitud de ampliación de la MIA 
original de minera Cuzcatlán, filial de la empresa canadiense Fortuna Silver Mines. Estas actas 
fueron avaladas por las autoridades de las comunidades y seis mil quinientas firmas de 
ciudadanas y ciudadanos de las comunidades afectadas por el proyecto minero San José. 
https://www.educaoaxaca.org/denuncia-frente-no-a-la-mineria-campana-de-desinformacion-
de-empresa-fortuna-silver-mines/ 
Información relacionada: 
 

- Ya no autoricen más permisos, la minería nos terminará matando: Pueblos 
zapotecas de Oaxaca (Aristegui Noticias, Diana Manzo, p. web). 

Miércoles 19 enero 2022 
Oaxaca. - “Estas personas llegaron y talaron nuestros encinos verdes; arrasaron con todo y 
acabaron con nuestra vegetación. Ya no autoricen más permisos para la minera Cuzcatlán; nos 
están dejando sin agua, nos van a matar”, afirmó un grupo de mujeres zapotecas de la 
comunidad de El Llano en San Dionisio Ocotlán, integrantes del Frente No a la Minería por un 
Futuro de Todas y Todos.  
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El mencionado Frente, conformado por una decena de pueblos zapotecas asentados en los 
Valles de Oaxaca exigieron a la Secretaría de Medio Ambiente Recursos Naturales (Semarnat) no 
autorizar la MIA “Actualización de Obras y Actividades” de la minera Cuzcatlán, filial de la empresa 
canadiense Fortuna Silver Mines, debido a que ha causado afectaciones al medio ambiente y los 
recursos naturales de la zona. En conferencia de prensa dijeron que el 10 y 11 de diciembre de 
2021 realizaron consultas comunitarias en Santa Catarina Minas y San Dionisio Ocotepec, en 
donde declararon municipios libres de minería a través de actas agrarias y de cabildo. 
https://aristeguinoticias.com/1901/mexico/ya-no-autoricen-mas-permisos-la-mineria-nos-
terminara-matando-pueblos-zapotecas-de-oaxaca/ 
 
Duermes con 5 problemas y te levantas con 10: Segego ante su incapacidad (Pagina 3, 
Jaime Guerrero, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
A 5 años de la administración del gobernador Alejandro Murat Hinojosa, persisten 25 conflictos 
sociales-agrarios de alto riesgo en Oaxaca, 57 de mediano y 226 de bajo riesgo. Por lo pronto, el 
secretario general de Gobierno, Francisco Javier García López, reconoció que, por la complejidad 
territorial de Oaxaca, no tienen la capacidad para estar en el todo el territorio. “Reconocemos la 
incapacidad del gobierno de no poder estar en el momento exacto. En Oaxaca te duermes con 
5 problemas y te levantas con 10”, matizó. Pese a ello y la álgida movilidad sociopolítica que 
involucra y pone en el centro a actores sociales, legisladores, dirigentes de organizaciones 
sociales, sindicatos y grupos de intereses, “hoy Oaxaca tiene gobernabilidad y paz social”, sostuvo 
el secretario general de Gobierno, Francisco Javier García López.  
Al comparecer ante integrantes de la Comisiones Unidas de Gobernación y Asuntos Agrarios, y 
de Fortalecimiento y Asuntos Municipales de la LXIV Legislatura del Congreso del Estado, por la 
Glosa del Quinto Informe de Gobierno del mandatario estatal Alejandro Murat Hinojosa, aseveró 
que la instrucción del mandatario es privilegiar el diálogo para atender los diferentes conflictos 
que se generan en la entidad. 
https://pagina3.mx/2022/01/duermes-con-5-problemas-y-te-levantas-con-10-segego-ante-su-
incapacidad/ 
 
Entregan al MP a 3 comuneros de Lajarcia, Oaxaca; “son defensores del territorio”: 
organizaciones (El Universal, Roselia Chaca, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Oaxaca, Juchitán de Zaragoza. - El bloqueo que mantienen habitantes de San Juan Lajarcia en 
la carretera 190 Panamericana, en el tramo La Reforma - El Camarón, cumple dos días 
impidiendo el paso hacia la ciudad de Oaxaca, como medida de presión para lograr la liberación 
de varios comuneros retenidos, golpeados y entregados a la justicia por habitantes de San 
Bartolo Yautepec.  Pese a la intervención de la Secretaría General de Gobierno (Segego) en las 
negociaciones, así como de la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), los comuneros 
Ignacio Altamirano, presidente del Consejo de Vigilancia, Cayetano Bautista Sánchez y José 
Escudero Domínguez siguen retenidos.  
De acuerdo con la denuncia, un grupo armado de 200 personas de San Bartolo Yautepec, en la 
región Sierra Sur, llegó a la parcela del comunero Ignacio Altamirano, en donde se lo llevaron a 
él y a los otros dos comuneros en contra de su voluntad. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/entregan-al-mp-3-comuneros-de-lajarcia-
oaxaca-son-defensores-del-territorio 
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Tras convenio con el RAN, gobierno de Tuxtepec busca dar certeza jurídica a núcleos 
ejidales (TV Bus Noticias, Dora Timoteo, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Oaxaca, Tuxtepec. - Con la finalidad de darle la agilidad y facilidad de atender de algunos trámites 
a los campesinos del municipio de Tuxtepec, el gobierno municipal que encabeza Irineo Molina 
Espinoza, firmó un convenio con el Registro Agrario Nacional (RAN). Este convenio ayudará a que 
los campesinos y ejidatarios no tengan que acudir a la ciudad de Oaxaca a hacer los trámites, ya 
que el RAN no cuenta con oficinas en los municipios solo en la ciudad de Oaxaca, por lo que ya 
podrán hacer los trámites de manera más fácil con la firma de este convenio. En Tuxtepec hay 
69 núcleos ejidales, de los cuales son 68 ejidales y uno comunal, y ahora con este convenio 
podrán tener una certeza jurídica a sus derechos agrarios, entre los que destacan los depósitos 
de la lista de sucesión, expedición de certificados parcelarios de uso común, enajenaciones, así 
como títulos de propiedad de solares. 
http://www.tvbus.tv/web/2022/01/19/tras-convenio-con-el-ran-gobierno-de-tuxtepec-busca-dar-
certeza-juridica-a-nucleos-ejidales/ 
 
Comunidad de 5 de Febrero bloquea trabajos del Tren Maya (La Jornada Maya, Jairo Magaña, 
p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Campeche. - Por incumplir el mantenimiento y reconstrucción de calles y carretera estatal en el 
municipio de Champotón, pobladores de la comunidad 5 de Febrero bloquearon el trabajo de 
maquinaria pesada y vehículos de carga que transportan material de relleno que sirve para el 
levantamiento del terraplén del tramo 2 del Tren Maya que corresponde al municipio en 
cuestión. El lunes los pobladores de la comunidad 5 de Febrero debieron observar que grupo 
Carso comenzara a darle mantenimiento a la carretera estatal que conecta a las comunidades 
Miguel Colorado, 5 de Febrero, Pixoyal, Lázaro Cárdenas, La Esperanza y Carrillo Puerto, sin 
embargo no hubo la mínima intención de la constructora, según informaron algunos 
pobladores. Estos afirmaron que, si bien la carretera estatal y las calles de la comunidad están en 
el olvido por las pasadas administraciones estatal y municipal, a través de acuerdos con las 
actuales administraciones habían pactado que Carso, al usar constantemente dichas vías para el 
transporte del material, daría mantenimiento y reconstruirían dichas vialidades como parte de 
los acuerdos con el ejido, acciones que no comenzaron el pasado lunes como habían acordado. 
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/188402/comunidad-de-5-de-febrero-bloquea-
trabajos-del-tren-maya 
 
Ejidatarios reclaman al gobierno de Campeche una indemnización por el uso de sus 
tierras (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Campeche. - Los ejidatarios de Nohacal, Campeche demandan el pago de la indemnización, por 
la carretera que cruza sus tierras, ya que en la construcción de hace 30 años no recibieron dinero 
y en la ampliación de la vía, volvieron a registrar afectaciones informó el comisario municipal, 
Gilberto Chan Noh. Un grupo de pobladores, acudió a Palacio de Gobierno en donde también 
solicitan el mantenimiento de las unidades de riego; aunque previamente pidieron agilizar el 
procedimiento para que reciban los recursos por el uso de sus tierras, ya que, con las acciones de 
modernización de la carretera, hacia la zona arqueológica de Edzná, de nueva cuenta utilizaron 
una parte de sus terrenos.  
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El comisario municipal, Gilberto Chan Noh, reveló que la carretera la construyeron hace 30 años, 
durante el sexenio de Eugenio Echeverría Castellot, sin embargo, en aquella época no recibieron 
el pago por la afectación de sus tierras. 
https://www.poresto.net/campeche/2022/1/19/ejidatarios-reclaman-gobierno-de-campeche-
una-indemnizacion-por-el-uso-de-sus-tierras-310814.html 
 
Analiza Comisión iniciativa para agilizar trámites del campo (El Heraldo de Chihuahua, Karina 
Rodríguez, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Chihuahua. - Integrantes de la Comisión de Desarrollo Rural y Ganadería se reunieron de manera 
virtual con la finalidad de dar inicio al estudio y análisis de la iniciativa mediante de la cual se 
propone aplicar de forma ágil, eficiente y oportuna los servicios y trámites llevados a cabo en el 
Estado de Chihuahua. La iniciativa propuesta por la diputada priista, Ana Georgina Zapata 
Lucero, exhorta a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) y al Registro 
Agrario Nacional (RAN), para lograr dicho objetivo. El presidente de la Comisión Legislativa, 
diputado Saúl Mireles Corral, señaló que en esta primera reunión se informó sobre la iniciativa 
turnada y se acordó el sentido que se le dará al proyecto de dictamen, para en posterior reunión 
se dé continuidad al estudio análisis y de ser el caso, aprobación del contenido. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/analiza-comision-iniciativa-para-
agilizar-tramites-del-campo-7752445.html 
 
Ignoran la Conafor la afectación por la tala clandestina del macizo forestal (Canal 10, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Quintana Roo, Chetumal. - Ignorante el gerente de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), 
Román Uriel Castillo Carballo, sobre la afectación que existe en Quintana Roo por la tala 
clandestina del macizo forestal y mucho menos que hayan identificado una ruta de contrabando, 
a pesar de que la entidad forma parte de los estados donde el gobierno federal inició una 
estrategia de combate por la alta incidencia de este delito. 
En el mes de octubre pasado la Secretaría de Marina (Semar) en el marco de la Estrategia de 
Atención a la Tala Clandestina en Quintana Roo, aseguró 41 toneladas de carbón vegetal y 101 
metros cúbicos de madera en rollo y procesada de procedencia ilícita. 
https://noticias.canal10.tv/nota/medio-ambiente/ignoran-la-conafor-la-afectacion-por-la-tala-
clandestina-del-macizo-forestal-2022-01-19 
 
Constitucionalidad minera (El Norte, Capitanes, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Mañana, la Primera Sala de la Corte analizará por primera vez la constitucionalidad de la Ley 
Minera a petición de la comunidad de Tecoltemi, que se ubica en el municipio de Ixtacamaxtitlán, 
Puebla. El caso se remonta a 2015, cuando un grupo ejidatarios, asesorados por la ONG Poder, 
señalaron que no se había realizado una consulta indígena para validar un proyecto de la 
empresa Minera Gorrión, que dirige en México Daniel Santamaría. Una de las concesiones 
abarcaba una pequeña parte de un ejido que se encuentra a 7 kilómetros de las actividades de 
exploración. Tras conocer el origen del conflicto, en 2017 la empresa se desiste de realizar trabajos 
en las zonas que tocaban al ejido, pero éste se queja y pide a un tribunal colegiado que no 
permita a Minera Gorrión renunciar a esas zonas. Para 2019, la empresa recibió un oficio del 
tribunal colegiado en el que revocaban los desistimientos y es entonces cuando la comunidad 
inicia un proceso que cuestiona la constitucionalidad de la Ley Minera.  

https://www.poresto.net/campeche/2022/1/19/ejidatarios-reclaman-gobierno-de-campeche-una-indemnizacion-por-el-uso-de-sus-tierras-310814.html
https://www.poresto.net/campeche/2022/1/19/ejidatarios-reclaman-gobierno-de-campeche-una-indemnizacion-por-el-uso-de-sus-tierras-310814.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/analiza-comision-iniciativa-para-agilizar-tramites-del-campo-7752445.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/analiza-comision-iniciativa-para-agilizar-tramites-del-campo-7752445.html
https://noticias.canal10.tv/nota/medio-ambiente/ignoran-la-conafor-la-afectacion-por-la-tala-clandestina-del-macizo-forestal-2022-01-19
https://noticias.canal10.tv/nota/medio-ambiente/ignoran-la-conafor-la-afectacion-por-la-tala-clandestina-del-macizo-forestal-2022-01-19


 

 

 

 
 
Además del grupo activista, la Semarnat, a cargo de María Luisa Albores, se ha manifestado en 
contra del proyecto minero. En caso de que la Corte confirme el criterio de que las concesiones 
mineras deben de declararse nulas por no haberse realizado una consulta indígena, tarea que 
solo puede realizar el Estado, esto generaría un precedente contra otros proyectos mineros en 
condición similar. 
https://www.elnorte.com/capitanes-2022-01-19/op219698/ 
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